

Josefina Ramírez Velázquez es profesora-investigadora “Titular C” del Posgrado de Antropología Física de la ENAH. Coordinadora de la línea de investigación “Cuerpo y Poder”. Miembro fundador de la Red de Investigadores en Factores Psicosociales en el Trabajo, A.C. Es licenciada en antropología física por la ENAH y maestra y doctora en antropología, con especialización en antropología médica, por el CIESAS. En 1993 recibió el premio Javier Romero del INAH con Mención Honorífica por su tesis de licenciatura. Pertenece al SNI con nivel II y es distinguida como Profesor Perfil Deseable desde el 2007. Forma parte del consejo editorial de la revista *Dimensión Antropológica* del 2003 a la fecha.

Ha investigado temas y problemas que relacionan el cuerpo humano con el trabajo industrial, la salud, enfermedad y su atención. Ha llevado a cabo diversos estudios empíricos con grupos de mineros, petroleros, obreras y trabajadoras de servicios. Desde estos estudios se ha preocupado por explicar la múltiple expresión de afecciones físicas, emocionales, cognitivas y conductuales, generadas a partir de contextos laborales cultural y socialmente específicos. Recientemente ha incursionado en el estudio de la epidemia de histeria como fenómeno colectivo del mundo laboral.

En la docencia en posgrado sobresalen sus cursos “Diseño de investigación”, “Antropología Médica”, “*Repensando el cuerpo en Antropología Física*”, “*Del cuerpo universal, a su ubicación histórica, local y sociocultural*”, impartidos en la ENAH y en otras universidades como la UNAM, la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM).

Tiene una intervención activa en gestiones y participaciones de eventos académicos y en congresos cuyas contribuciones en el ámbito nacional e internacional abordan temas teóricos, metodológicos de la antropología física y la antropología médica; de la enfermedad como construcción social, del estrés como metáfora, sobre representaciones y prácticas de la enfermedad laboral, así como resultados de investigación sobre mineros, obreras de la maquila, operadoras telefónicas y adolescentes internas. Sus más destacadas publicaciones son: La Construcción sociocultural del miedo y el coraje en un internado de religiosas. Una narración personal contada con necesidad. RELACES N°14. Año 6. Abril 2014 - Julio 2014. Argentina. pp. 7-21. Las emociones como categoría analítica en Antropología. Un reto epistemológico, metodológico y personal. UNAM/ITESO. 2013. Relevancia de la epidemiología sociocultural en el ámbito laboral. Una reflexión a partir del estudio del estrés entre un grupo de operadoras telefónicas. En Jesús Armando Haro Editor. *Epidemiología sociocultural. Un diálogo en torno a su sentido, métodos y alcances*. Lugar Editorial, 2010: 307-347. Buenos Aires, Argentina. El trabajo docente en los márgenes y sus efectos en la salud. Percepción de profesores de un internado de religiosas del Estado de México. *Revista Cuicuilco* 2012 No. 53: 11-37 enero-abril. *Estrés y emoción entre un grupo de operadoras telefónicas*. *RIVISTA DELLA SOCIETÀ ITALIANA DI ANTROPOLOGIA MEDICA. PERUGIA ITALIA. Pag: 343-364*. El estrés como metáfora. Estudio antropológico con un grupo de operadoras telefónicas. México, INAH-CONACULTA, 2010: 424 pp. Libro Colección Científica 558.

josefinaram@prodigy.net.mx josefina_ramirez@inah.gob.mx